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Edito
2023, quelle année ?
Je ne sais pas pour vous, mais moi, je la crains 
cette année 2023… Il faut dire qu’avec plus d’un 
million de manifestants, la réforme des retraites 
passe mal dans l’opinion. Certains aiment 
le travail qu’ils font et souhaitent travailler 
plus longtemps. Mais la grande majorité en a 
assez de voir, chaque jour, l’âge de leur départ 
repoussé…

Dans la foulée, le gouvernement qui ne craint 
pas l’impopularité, Emmanuel Macron a priori 
ne pouvant plus se représenter pour un 3ème 

mandat, a engagé la réforme de l’assurance 
chômage… Là encore, de belles manifestations 
en perspective.

Dans le même temps, gageons que le prix de 
l’énergie va continuer à augmenter et plus 
personne n’est dupe. La guerre en Ukraine ne 
fait pas tout et n’est pas responsable de toutes 
les pénuries ou de toute explosion de prix.

Mais prenons de la hauteur… En avril prochain, 
l’Agence Spatiale Européenne lancera avec 
Ariane 5, la sonde JUICE censée s’arrimer sur 
3 des 4 lunes de Jupiter, Ganymède, Callisto et 
Europe. En septembre, c’est la sonde Osiris-Rex, 
lancée elle par les Américains, qui atterrira dans 
le désert de l’Utah avec à son bord, de précieux 
échantillons du sol de l’astéroïde, Bênou.

En juin, le 18, place à la politique avec les 
élections en Turquie où l’islamo-nationaliste 
Erdogan sera en danger dans un pays qui 
affiche un taux d’inflation de plus de 85%... La 
stigmatisation de l’ennemi kurde agira-t-elle 
encore sur une opinion publique lassée de ce 
tyran qui règne depuis 20 ans ?

Pour oublier les affres de ce monde, rien de 
tel qu’un peu de musique avec les 3 concerts 
d’adieu à Paris d’Elton John. Malheureusement, 
ils sont déjà complets… Le boss, Bruce 
Springsteen sera aussi en France, les 13 et 15 
mai prochains, juste avant le Festival de Cannes 
dont les dates sont du 16 au 27 mai. Quant à 
Metallica, groupe mythique de Hard Rock voire 
Metal, il sera au Stade de France en mai…

Vous êtes plutôt Sport ? Alors, vous devrez vous 
régaler avec la Coupe du Monde de Rugby qui 
se déroulera en France du 8 septembre au 28 
octobre. Notre équipe nationale emmenée par 
Fabien Galthier, qui a remporté le tournoi du 
Grand Chelem en 2022, peut enfin décrocher 
la victoire… 

Il ne faudrait pas oublier de sauver la planète… 
La COP 28 aura lieu… aux Émirats Arabes Unis ! 
Dubaï devrait accueillir toute la ronde des 800 
avions privés des représentants de la planète 
comme lors de la précédente réunion de 2022 
à Charm-El-Cheikh en Égypte… Parlera-t-on des 
stades climatisés du Qatar ou des JO d’Hiver 
octroyés à l’Arabie Saoudite en 2029 ?! Sans 
doute, non. Et encore moins du financement 
du terrorisme islamiste de par le monde…

Pascal Gaymard

Nombreux concerts à Cannes à la gare Croisette le 15 janvier
Organisé par l’association Les Plages Électroniques, en partenariat avec la mairie 
de Cannes, ce projet a accueilli les créateurs, artistes et jeunes talents qui ont fait 
vivre et bouger Cannes au sein d’espaces divers alliant culture, lifestyle, restauration, 
concert, shopping... Au programme : marché de créateurs, vente de plantes, pop-up 
food, masterclass et talks, marché vintage, showcases et soirées ont ponctué cette 
journée mémorable.


Nice présente ses vœux aux habitants de la station NCA
La @MetropoleNCA accompagne @isola2000 et les stations NCA pour assurer leur 
entretien et leur modernisation, afin de favoriser la réussite des saisons hivernales, 
mais aussi leur permettre de vivre tout au long de l’année en développant de nouvelles 
activités. « Les investissements réalisés avec le soutien de la métropole démontrent 
leur efficacité, comme en témoigne l’excellent bilan depuis le lancement de la saison de 
ski », assure Christian Estrosi qui a choisi de continuer à investir dans les stations « pour 
favoriser l’emploi et l’attractivité ».


Sharks News : le Basket fauteuil arrive à Antibes !
Le Basket fauteuil à l’affiche tout le week-end à l’Azurarena d’#Antibes. Les 8 meilleures 
équipes de France se sont affrontés les 14 et 15 janvier pour remporter la Coupe de 
France. Deux jours d’intense compétition et de Basket ! En jeu : la Coupe de France. 
Un tournoi qui se tient à Antibes, dans l’Azur Arena habituellement occupée par les 
Sharks d’Antibes. « Cette compétition va donner un coup de projecteur sur le Basket-
fauteuil  », explique Thomas Candela, agent de développement au Comité Régional 
handisport Sud-PACA. « Dans le mouvement handisport, tout le monde ne connaît pas 
cette discipline. Cela va nous permettre de la faire voir à des personnes en situation de 
handicap qui pourraient être intéressées ».

Tweets

Chiffres

1966

1973
17

400
André Malraux, alors ministre 
de la Culture, propose la 
construction d’un musée 

pour accueillir la donation de Chagall sur un terrain en 
bas de la colline de Cimiez, offert par la ville de Nice. 
Le projet est confié à André Hermant (1908-1978), 
ancien collaborateur de Le Corbusier. En 1966, Chagall 
fait don à la France de la série des grands tableaux du 
« Message Biblique », inspirés de la Genèse, de l’Exode 
et du Cantique des Cantiques. En 1972, Chagall ajoute 
les gouaches de la Bible de 1931, les 105 gravures de 
la Bible et leurs cuivres, une importante collection de 
lithographie, 5 sculptures et 2 céramiques.

En 1950, Chagall s’installe 
définitivement à Vence. Il 
commence alors à diversifier 

les techniques et travaille la céramique chez les 
Ramié à la galerie Madoura de Vallauris. En 1955, il 
projette de décorer la chapelle du Calvaire, à Vence, 
et commence à peindre des toiles monumentales qui 
deviendront le message biblique. De nombreuses 
œuvres font référence à Nice et à Vence. Enfin, en 
1973 est inauguré à Nice le musée national Marc 
Chagall, appelé alors « le Message biblique ». Depuis 
le décès de l’artiste, le Centre Georges Pompidou, 
récipiendaire des dations, dépose régulièrement des 
œuvres dans le fonds du musée national Marc Chagall.

Le musée national Marc 
Chagal l  de Nice,  musée 
m o n o g r a p h i q u e  e t 

thématique, est né de la volonté de l’artiste de 
rassembler en un lieu unique son plus important 
travail sur la Bible : les 17 toiles qui composent le 
Message Biblique. L’architecture d’Hermant se veut 
alors sobre et rigoureuse afin de souligner les formes 
et l’éclat de l’œuvre de Chagall. La grande salle où sont 
accrochés les 12 tableaux de la Genèse et de l’Exode 
se développe sur trois losanges offrant douze espaces 
d’accrochage. Cette salle donne accès à une pièce en 
hexagone, où est exposée la série sur le Cantique des 
Cantiques. Le jardin accueille les visiteurs à l’entrée 
du musée. Henri Fish, son créateur, le garnit, avec 
l’accord de Chagall, d’agapanthes et de fleurs blanches 
et bleues. Les arbres méditerranéens sont également 
très présents : oliviers, cyprès, pins...

 La collection permanente 
est la plus grande collection 
publique d’œuvres de Marc 

Chagall. Elle est organisée autour de l’ensemble 
réalisé par le peintre sur les thèmes de l’Ancien 
Testament, complété par de très nombreuses 
œuvres d’inspiration profane ou religieuse : plus de 
400 peintures, gouaches, dessins, lavis et pastels. 
Le musée offre au visiteur une première salle qui 
regroupe douze peintures de grand format illustrant 
les deux premiers livres de l’Ancien Testament, la 
Genèse et l’Exode. Une deuxième salle, plus petite, 
de forme hexagonale, accueille cinq compositions sur 
le thème du Cantique des Cantiques. Chagall enrichit 
le bâtiment en ajoutant des vitraux et une mosaïque. 
C’est lui qui demande la présence d’un auditorium. Il 
souhaite que ce musée soit une « Maison », un lieu de 
spiritualité et de rencontres.
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Et c’est désormais une réalité alors que le défi technique 
a été si compliqué, car il a fallu « surélever l’architecture 
d’origine du bâtiment et se servir de ce décor pour créer 
une université originale » dixit Jérôme Viaud.

Une attente en musique…
En cette fin de matinée, devant le bâtiment qui a été 
pendant de très nombreuses années, le Palais de Justice 
de Grasse, l’inscription, « Grasse Campus » trônait 
fièrement. Une foule grandissante était au rendez-vous de 
cette inauguration visiblement très attendue. Pour faire 
patienter tout ce monde, un virtuose du saxophone était 
là pour rendre l’ambiance plus « jazzy ». Pour inaugurer 
et couper le ruban, de nombreuses personnalités 
accompagnaient le maire de Grasse, Jérôme Viaud, tels 
le préfet, directeur du programme national « Action cœur 
de ville », Rollon Mouchel-Blaisot, la députée, Michèle 
Tabarot, les sénateurs, Dominique Estrosi-Sassone, 
Philippe Tabarot, le sous-préfet de Grasse, Jean-Claude 
Geney, le sénateur-maire honoraire, Jean-Pierre Leleux, 
la conseillère départementale, Marie-Louise Gourdon… 
Cette formalité du ruban tricolore étant accomplie, il a 
fallu se soumettre à un autre rituel avec le dévoilement 
de la plaque inaugurale avec tous les contributeurs à ce 
beau projet.

14 salles de cours sur 3000m2…
Dès le début de la visite, certains anciens ont pu s’apercevoir 
de tous les aménagements qu’il a fallu réaliser pour que ces 
3000m2 puissent changer d’objet et passer de la Cour à des 

salles de cours… A ce propos, 48h auparavant, une visite 
avait été organisée pour l’ancien président du Tribunal qui 
s’est déclaré « très ému » devant « le résultat des travaux 
qui ont métamorphosé les lieux ». Le grand escalier en fer 
à cheval au centre du bâtiment comme les plafonds voire 
les boiseries ont été soigneusement restaurés et mis en 
valeur. Sur les hauteurs de l’escalier, une très grande et 
énigmatique fresque réalisée avec des feuilles d’or par 
Laurent-Emmanuel Briffaud sera prochainement nommée 
par les étudiants. Ils prendront place dans les 14 salles de 
cours et de laboratoires informatiques. La cour intérieure 
est devenue un amphithéâtre de 120 places qui s’est 
avéré bien trop petit pour accueillir le public de cette 
inauguration.

“Une dynamique nouvelle”…
Face à ce chantier exceptionnel, les architectes, Vincent 
Speller et Yves Pépin, ont reçu les félicitations du maire 
pour « un travail complexe qui a été bien réalisé » dans 
un bâtiment datant de 1840… Et d’ajouter : « Vous avez 
contribué à rendre mémorable cette inauguration tant 
attendue qui va marquer l’Histoire de notre cité et lui 
apporter une dynamique nouvelle ». Il a déploré les années 
perdues « suite à des recours juridiques comme si certains 
souhaitaient que les étudiants partent ailleurs », mais aussi 
« à des retards de travaux ». Au final, le bâtiment répond 
bien aux 4 critères qui ont présidé à sa construction : 
« fonctionnalité, symétrie, distance et pédagogie ». Ce 
projet, Jérôme Viaud le porte depuis 2016, avec la volonté 
de faire de Grasse, une ville dédiée à l’enseignement 

supérieur et à la recherche « en faisant vibrer le centre 
historique toute l’année ». 

800 étudiants pour 36 formations…
Désormais, le Pays de Grasse est passé de 200 à plus de 800 
étudiants lors de la rentrée 2022-2023, répartis sur 5 sites 
et dans 22 établissements soit 36 formations diplômantes 
de niveau Bac à Bac + 6. Et ce n’est pas seulement le parfum 
qui est mis à l’honneur mais aussi les métiers d’ingénieur 
de la mode, du management, du commerce international, 
de l’audiovisuel, du sport, de la communication ou des 
professions immobilières… Pour que « Grasse Campus » 
devienne une réalité, il a fallu une conjonction d’intérêt 
et de financements. La Région Sud PACA a contribué pour 
2,9 millions d’euros, le Département des Alpes-Maritimes 
a apporté 1,9 M€, la Communauté d’Agglomération du Pays 
de Grasse (CAPG), 1,6 M€, le Programme national « Action 
Cœur de Ville », 816 000€, la Ville de Grasse, 668 000€, et 
enfin, la Banque des Territoires, 65 000€. Au total, c’est un 
investissement de plus de 8,6 M€.

Une “prison” pour loger les étudiants
Mais fallait-il encore pouvoir loger tous ces étudiants au 
plus près de « Grasse Campus »… Plusieurs bâtiments 
environnants sont réquisitionnés pour créer des chambres 
y compris dans l’ancienne maison d’arrêt qui dès le mois 
de mars sera le théâtre d’un chantier visant à créer 76 
logements. Ainsi, deux ex-cellules constitueront à chaque 
fois, une chambre spacieuse. Jérôme Viaud a estimé que 
« désormais, c’est aux étudiants de s’approprier pleinement 
les lieux et d’inscrire leurs pas dans la grande histoire du 
pays de Grasse ». Et de conclure son intervention : « Vive 
la jeunesse ! Vive la culture ! Vive Grasse ! ».

“Nous irons jusqu’au bout de nos rêves”
À son tour, Rollon Mouchel-Blaisot, directeur du 
Programme national « Action Cœur de Ville », n’a pas 
hésité à clamer : « Nous irons jusqu’au bout de nos rêves » 
en vantant les mérites « de la jeunesse, de la culture et 
de  l’enseignement supérieur ». Ayant fait remarquer 
que la crise covid a amplifié l’aspiration de 85% de nos 
compatriotes à vivre dans une ville à taille humaine, il 
estime que la ville de Grasse en serait l’archétype. Jean-
Marc Délia, maire de Saint-Vallier de Thiey et conseiller 
régional, représentant Renaud Muselier, président de la 
Région Sud PACA, a rappelé l’importance du financement 
apporté par cette collectivité et a rendu hommage à 
l’acharnement des élus du Pays de Grasse pour porter 
ce projet. « La Région Sud est fière de soutenir ce projet 
exemplaire ». Quant au sous-préfet, Jean-Claude Geney, a 
estimé que « les aides de l’Etat sont toujours bien utilisées 
à Grasse ! ». Et de conclure : « L’État est et restera toujours 
à votre écoute, M. le maire, quoiqu’il en coûte ! ».

Thierry Ollive

Bienvenue à 
“Grasse Campus” !
Dire que cette inauguration était attendue est un euphémisme 
puisque ce “Grasse Campus” est devenu l’une des priorités du 
maire, Jérôme Viaud, voire “la” priorité.

www.lepetitnicois.net
CAPG ACTUS

www.lepetitnicois.net

Enseignement Supérieur
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Aménagement

Il en a fallu de la volonté, de l’abnégation, de la 
persévérance, et même du courage, pour mener ce projet 
à son terme malgré les obstacles. 

Plus qu’une Médiathèque…
La Médiathèque Charles Nègre est beaucoup plus qu’une 
Médiathèque. Ce lieu de vie au cœur de la vieille ville, où 
les étudiants pourront travailler, s’inscrit dans la stratégie 
de revitalisation du cœur de ville grace et par la culture. 
Parallèlement, la nouvelle institution culturelle permettra 
de regénérer l’intérêt de toutes les villes voisines. Plus 
qu’une bibliothèque, plus qu’une Médiathèque, celle 
de Grasse inaugurée en décembre dernier est l’un des 
projets phares du projet de renouvellement urbain, une 
grande chance pour la cité et sa redynamisation. Conçue 
comme un lieu de vie et d’échange, elle est au centre 
d’un processus vertueux qui vise à requalifier et embellir 

l’espace, à générer de nouveaux flux et à proposer des 
services innovants. Son ouverture va dans le sens des 
ambitions que la municipalité porte pour développer 
l’enseignement supérieur et accueillir toujours plus 
d’étudiants sur le territoire. 

Une offre culturelle pour tous les 
goûts et besoins
Situé en plein cœur de Grasse, le bâtiment de plus de 
3600m² aux lignes audacieuses surprend par sa surface 
imposante et son architecture résolument moderne. 
La Médiathèque Charles Nègre s’articule autour de 7 
niveaux, dont 5 sont ouverts au public, et propose des 
espaces thématiques donnant un accès libre à divers 
médias. Numérique, arts, savoirs, littérature, musique 
et cinéma s’y côtoient. La Médiathèque compte plus de 
70 000 documents, une artothèque de 450 œuvres, un 

auditorium, deux salles d’expositions et un espace micro-
folies... « La Médiathèque fait partie de cette stratégie 
générale qu’on a construite patiemment et durablement, 
dans laquelle nous allons mettre à disposition, dès 2023, 
des outils nécessaires à fixer l’enseignement universitaire 
dans notre cœur de ville », explique Jérôme Viaud.

L’importance pour l’attractivité de la 
ville 
Et d’ajouter : « La ville avait besoin d’un lieu qui permet 
de générer des flux pour son cœur de ville. C’est avec ses 
outils qu’on va générer de l’intérêt de toutes les villes 
voisines amies et partenaires du Pays de Grasse pour 
qu’on puisse revenir dans le centre. Ce lieu, ce n’est pas 
le seul, il fait partie d’une stratégie qui est structurée et 
qui arrive dans un calendrier donné ». En effet, après 
l’inauguration du “Grasse Campus” dans l’ancien Palais 
de Justice, la deuxième étape du dispositif « Action Cœur 
de Ville » concerne la réhabilitation de deux sites : l’îlot 
Niel et l’îlot Prouvé Cauvi. La municipalité a voulu se doter 
des forces et des moyens pour réussir et refaire vivre les 
lieux emblématiques de la cité. Avec les projets réalisés et 
d’autres en cours, le défi devrait être relevé. 

Sanya Maignal

Dès 2018, la Ville de Grasse s’est portée candidate et a été 
déclarée éligible à ce programme d’aide financière.

Une 1ère phase réussie
Profitant de la visite à Grasse de Rollon Mouchel-Blaisot, 
préfet et directeur du Programme National « Action Cœur 
de Ville », Jérôme Viaud, a pu effectuer le bilan des actions 
menées à bien ou qui le seront prochainement. Il pouvait 
compter, à ses côtés, sur le soutien du Sous-préfet de 
Grasse, Jean-Claude Geney, de la Sénatrice, Dominique 
Estrosi-Sassone, de la Directrice régionale « Action 
logement Sud PACA Corse », Sandrine Bordin, et du 
Directeur territorial de l’Antenne de Nice de la Banque des 
Territoires, Georges Faivre. C’est dans une salle du « Grasse 
Campus » qui venait d’être inaugurée que le Maire de 
Grasse, Jérôme Viaud, s’est déclaré « pleinement satisfait 
de ce partenariat qui représente un levier exceptionnel 
pour impulser une formidable dynamique dans nos centres 
historiques… Après 4 ans d’efforts, nous avons reçu 3,4 

millions d’euros de la part de l’Etat pour une 1ère phase de 
2018 à 2022 », permettant les importants aménagements 
de « Grasse Campus », mais qui ont servi aussi au Jardin 
des Plantes ainsi qu’à diverses autres réhabilitations et 
créations tant dans le centre historique qu’aux alentours. 
« Nous souhaitons maintenant donner une nouvelle vie à 
d’autres lieux comme les îlots Niel ou Cauvi-Prouvé », a 
déclaré le maire de Grasse. Une 2ème phase de 2023 à 2026 
a été signée.

Des villes à taille humaine…
À la suite du maire, Rollon Mouchel-Blaisot a rappelé que 
ce sont 91 000 logements en France qui ont été aidés dans 
le cadre de « Action Cœur de Ville ». Il a souligné que cela 
représentait un investissement « de 6 milliards d’euros ce 
qui constitue un beau démenti pour tous ceux qui ne croient 
pas en l’avenir de nos territoires ». Il a ajouté que la crise 
du covid avait incité un grand nombre de nos concitoyens à 
quitter les trop grandes cités pour habiter dans des villes à 

taille humaine telle que Grasse « qui présente un potentiel 
de croissance durable, propre à être encouragé avec un 
partenariat de 4 années supplémentaires ». Dans ce cadre, 
s’il est important de modifier les quartiers des gares et les 
entrées des villes, il est tout aussi capital de relocaliser des 
industries… Jérôme Viaud souhaite que l’on se montre 
« plus inventif et audacieux pour l’avenir de Grasse ». Ce 
à quoi, Rollon Mouchel-Blaisot lui a répondu que l’Etat 
sera « au rendez-vous de la dynamique de vos projets ». 
Le Programme « Action Cœur de Grasse » semble fait pour 
durer dans la Cité des Parfums… 

Thierry Ollive

La nouvelle Médiathèque de 
Grasse ouvre enfin ses portes !

Vivre mieux grâce à 
“Action Cœur de Ville”

Un résultat sublime, envers et contre tout !

Le Programme National d’investissement “Action Cœur 
de Ville”, a été lancé en décembre 2017 avec l’ambition de 
contribuer à redynamiser les centres-villes d’un certain nombre 
d’agglomérations de taille moyenne et de contribuer à améliorer 
les conditions de vie de leurs habitants.

CAPG ACTUS
www.lepetitnicois.net

Culture
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Depuis 5 ans, les quatre Communautés d’Agglomération 
(Antibes, Cannes, Grasse et celle des Alpes d’Azur) 
travaillent main dans la main et avancent dans le cadre 
du Pôle métropolitain CAP AZUR sur des projets et actions 
d’intérêt commun. Financés à partir des organismes des 
Agglomérations, ils seront nombreux cette année, Jérôme 
Viaud qui vient d’en prendre la présidence tournante, 
résume ainsi la démarche de ce Conseil métropolitain : 
« Une réflexion collective autour de ce que nous croyons 
être assurément une solution féconde pour porter 
un nouveau modèle de développement territorial : 
l’alliance de nos quatre territoires avec la création d’un 
Pôle Métropolitain ». Et le Président de la Communauté 
d’Agglomération du Pays de Grasse (CAPG) de rappeler 
les trois fondements de CAP AZUR : « Respect de  la 

souveraineté, coopération renforcée et totale sobriété 
financière, sans dépenses ni fiscalité ajoutée ».

Préserver la posidonie 
Initié l’an dernier, le STERE a été lancé lors de la première 
session de l’année. L’objectif de ce Schéma TErritorial 
de Restauration Ecologique est la préservation de 
l’environnement sous-marin. « Notre travail, c’est de 
faire l’inventaire en particulier sur les posidonies et de 
résister à l’afflux touristique qui existe et qui peut par les 
ancrages, par la pollution entraîner une détérioration 
de notre environnement sous-marin », explique Jean 
Leonetti, Président de la Communauté d’Agglomération 
Sophia Antipolis (CASA). Il s’agit de la préservation de la 
flore et de la faune sous-marine, mais aussi notre ligne 

de côte attaquée par l’érosion des côtes. Suite à un travail 
de préparation, il y aura des plans d’action de 3 à 5 ans 
qui pourraient aller jusqu’à l’interdiction du mouillage 
dans certaines zones afin de laisser se réimplanter une 
flore et une faune qui permettront un développement 
harmonieux de la Méditerranée sur nos côtes ». Le projet 
est cofinancé, à la hauteur de 70% à 80%, par l’Agence de 
l’Eau et par la Région Sud, dans le cadre d’une politique 
environnementale dynamique.

Pour cinq ans un plan d’action en 
5 points
A CAP AZUR, l’année 2023 sera celle de l’environnement, ce 
qui ne peut que ravir le nouveau Président, Jérôme Viaud, 
puisqu’il s’agit de ses sujets de prédilection ! « Nous allons 
unir nos politiques territoriales sur ces sujets que nous 
avons déclinés en 5 axes : mobilité, environnementale, plan 
climat, agriculture et déchets… tout en fêtant les 5 ans de 
notre Pôle Métropolitain ». Concrètement, l’action Klaxit en 
faveur du covoiturage dynamique à l’échelle de CAP AZUR 
sera étendue et les lignes de bus inter-agglos développées, 
sans oublier l’évènement anniversaire, Wiiiz. Les citoyens 
et surtout les scolaires seront sensibilisés à l’économie 
d’énergie et d’eau. Prévues aussi la labellisation Climat-
Air-Énergie, qui s’adresse aux collectivités souhaitant faire 
reconnaître la qualité de leur politique Climat-Air-Énergie, 
et la finalisation du programme local de prévention 
des déchets ménagers et assimilés. « Nous en sommes 
convaincus  :  l’avenir de  la  France  s’invente dans  les 
territoires par la coopération et ce à toutes les échelles. Le 
Pôle Métropolitain est un outil complémentaire à l’action 
locale, il n’est pas un échelon de plus, c’est la réponse à 
un besoin pour nous permettre de gravir l’échelle de la 
réussite », a conclu Jérôme Viaud lors de son discours 
d’investiture. 

Sanya Maignal

Dans la foulée, les membres du bureau ont été 
partiellement renouvelés. 

Un passage de témoin… prévu…
Rappelons les faits. Il y a trois ans, le maire de Guillaumes, 
Jean-Paul David, président de l’association des maires 
ruraux, prenait les rênes de l’Association des Maires 06. 
Son collègue de Grasse en devenait le président adjoint 
sachant que l’accord prévoyait qu’il prenne la présidence 
à mi-mandat. Lors de son rassemblement traditionnel de 
fin août, organisé par l’association des Amis de Jérôme 
Viaud, ce dernier avait rappelé son attachement à sa Ville 
et son Pays de Grasse ce qui excluait le fait de partir aux 
Législatives en position d’être élu. « La seule chose », avait-
il déclaré, « que je pourrais embrasser, c’est la présidence 
de l’ADM06 ».

L’hommage à Jean-Paul David…
Le 30 janvier dernier, Jérôme Viaud a été élu par les 
mambres du bureau de l’ADM06. Il a beaucoup été dit 
que Jean-Paul David était le candidat de Christian Estrosi, 
et Jérôme Viaud, celui d’Éric Ciotti. Ces amitiés ne sont 
pas contestables mais la réalité du terrain a eu gain de 
cause et la logique, respectée comme l’accord initial. Nul 
volonté de tout réformer chez le nouveau président qui a 
placé ses travaux « dans la continuité de ceux menés par 
mon prédécesseur, Jean-Paul David, auquel j’exprime ma 
reconnaissance pour son investissement remarquable. 
Son engagement, son attachement pour notre territoire 
maralpin, et sa force de conviction doivent nous servir 
d’exemple pour affronter  les défis de demain où  les 
communes sont appelées à occuper un rôle central ».

Les défis à venir…
Clairement, c’est l’apaisement que prône Jérôme Viaud. 
Il a pointé du doigt « la réactivité pour prévenir les effets 
de la crise sanitaire, sociale et économique qui a suivi, en 
assurant près de 70% des investissements publics dans tout 
le pays, alors même que les mairies ont vu leurs budgets 
fortement impactés entre 2014 et 2018 avec une diminution 
de 30% de la Dotation Globale de Fonctionnement (DGF) 
versée par l’État aux municipalités. À cette ponction s’est 
rajouté le réajustement du point d’indice et l’explosion 
soudaine des prix de l’énergie qui ont dû être supportés 
intégralement par les exécutifs locaux ». Il a poursuivi : 
« Les défis n’ont jamais été aussi grands comme la nécessité 
de poursuivre le soutien aux entreprises, la préservation 
du pouvoir d’achat des administrés, les questions liées à 
l’environnement alors même que l’État nous somme de 
construire toujours plus de logements sociaux… ».

L’ADM06 : “un laboratoire d’idées”
Le vice-président du Département 06 en charge du Green 
Deal a bien conscience de ces enjeux environnementaux 
comme d’autres priorités. Dès lors, il appelle l’ADM06 « à 
devenir un véritable laboratoire d’idées… pour optimiser 
la performance du service public, réaliser des économies 
d’échelle, mutualiser les moyens matériels et humains 
entre les collectivités, mettre en œuvre des coopérations 
audacieuses pour continuer à gérer les mairies et les EPCI 
avec pragmatisme ». Et de conclure : « Être un facilitateur, 
un médiateur  et  un  trait  d’union,  au-delà de  toutes 
considérations partisanes, voilà bien mon ambition pour 
les années à venir ». L’ADM06 est à nouveau en ordre de 
marche. 

Pascal Gaymard

CAP AZUR : 2023 sous la 
présidence de Jérôme Viaud

Jérôme Viaud, Président des 
maires 06

Pour ses 5 ans, le Pôle métropolitain CAP AZUR a établi un plan 
d’actions en 5 points. Le fonctionnement, unique en France, reste 
le même avec un budget d’un euro symbolique, sans structure 
administrative et sans indemnités d’élus.

Fin janvier dernier, le 
Conseil d’Administration de 
l’Association des Maires 06 
(ADM06) et des Présidents 
d’Intercommunalité des 
Alpes-Maritimes ont élu à 
l’unanimité leur homologue de 
Grasse, Jérôme Viaud, comme 
président.

CAPG ACTUS
www.lepetitnicois.net

Politique
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Beauté

Le 30 juillet 2022, lors de la dernière élection qui s’était 
déroulée à l’Espace Chiris, le ton avait été donné par 
le maire de Grasse, Jérôme Viaud, président de la 
Communauté d’Agglomération Pays de Grasse (CAPG).

De 23 communes de la CAPG…
Lors de son allocution de bienvenue aux candidates, 
il n’avait pas caché devant le nombreux public, que 
l’ambition partagée avec son adjointe, Annie Oggero-
Maire, présidente du comité Miss Pays de Grasse, c’était 
que toutes les 23 communes de l’Agglomération soient 
représentées. Mais au-delà cette limite administrative, 
le vœu de Jérôme Viaud était d’intégrer la dimension 
historique du Pays de Grasse en associant toutes les 
communes « qui ont en commun la culture des différentes 
plantes qui contribuent à maintenir et même à amplifier 
la réputation de Grasse, capitale mondiale des parfums ». 

…aux 40 communes envisagées
Au total, ce serait une quarantaine de villes et villages qui 
seraient partie prenante à la manifestation aussi bien dans 
les Alpes-Maritimes que dans le département du Var... 
Cela concernera les 18 communes du Pays de Vence et 
celui de Fayence, mais aussi les villages de Bar-sur-Loup, 
Opio, Gourdon, Valbonne, Le Rouret, Callian et Tanneron 
qui peuvent dès à présent se préparer à participer à cette 
manifestation festive. Avec ce défi, le nombre de 15 
candidates de 2022 serait largement dépassé…

Des critères inchangés…
C’est à l’Espace Jacques-Louis Lions que Pierre Maire, 
Commissaire de l’élection, Jérôme Viaud et Annie Oggero-
Maire, ont levé le voile sur les changements souhaités 
par tous pour l’édition 2023. Pour l’occasion, le public, 
les sponsors, et la Miss 2022, Céline Kretz (Auribeau-sur-
Siagne), mais aussi Anaïs Depreux (Gars), 4ème Dauphine 
en 2022, et Sarah Elias qui avait représenté Valderoure 
en 2022, avaient répondu présents. Alors si le périmètre 
des futures candidates est désormais élargi, les critères, 
eux, resteront les mêmes. Pour choisir sa représentante, 
chaque commune aura la totale liberté d’organisation sous 
forme d’une élection en bonne et due forme ou sur un 
simple casting. Par ailleurs, chaque candidate devra être 
née entre 1998 et 2005. 

Les trois premières dates d’élection
Annie Oggero-Maire n’a pas caché que des contacts avaient 
déjà été pris avec certaines communes avec déjà trois 
dates d’élection, à Mouans-Sartoux, le samedi 22 avril, 
en partenariat avec l’association de commerçants et du 
Maître-Pâtissier, Stéphane Saluzzo, à Grasse, le samedi 29 
juillet à l’Espace Chiris à 20h, lors d’un dîner-spectacle, et 
à Saint-Vallier-de-Thiey, entre le 20 et le 24 août prochains.

D’autres dates à retenir…
Comme les années précédentes, des séances de 
préparation sont prévues à l’espace de Saint-Vallier-de-
Thiey. Les ultimes répétitions auront lieu à l’espace Chiris, 
du 13 au 15 octobre. L’autre grande nouveauté de l’édition 
2023, sera donc le déplacement de la date finale au samedi 
21 octobre à l’Espace Chiris avec le même principe, la 
gratuité mais sur inscription préalable, les places étant 
limitées. Les candidates devront aussi se soumettre à 
des épreuves sportives comme un match de Football 
au stade Louis Perdigon, le dimanche 3 septembre, où 
l’équipe formée par les Miss, rencontrera une autre 
équipe féminine constituée par quelques-unes des 100 
jeunes filles licenciées que compte le Racing Club de 
Grasse, présidé par Jean-Philippe Cheton. Il y aura aussi 
l’organisation du 2ème Miss Urban Footing, le dimanche 
1er octobre, dans les rues du centre historique de Grasse 
avec un départ donné au Jardin des Plantes et une arrivée 
prévue à la Villa Fragonard. Si le sport sera à l’honneur, il 
faudra aussi se prêter à des tests de culture générale, le 
samedi 14 octobre, à l’Espace Chiris.

Un double suspense…
Dès lors, le compte-à-rebours a débuté pour un double 
suspense qui nous permettra de savoir combien de 
communes répondront à l’appel du comité Miss Pays de 
Grasse, l’autre question est sur toutes les lèvres. Qui sera 
la lauréate 2023 ? Après la brune, Estelle Martoglio de 
Brinçonnet en 2021, et la blonde, Céline Kretz d’Auribeau-
sur-Siagne en 2022, qui sera l’heureuse élue en 2023 ? En 
attendant, le « règne » de Céline Kretz va donc se prolonger 
de plusieurs semaines au vu du nouveau calendrier des 
organisateurs. Un bonheur que l’intéressé ne boudera 
point… 

Thierry Ollive

Miss Pays de Grasse 2023 : 
Des changements en vue !
Après deux premières élections en 2021 et 2022, l’édition 2023 de 
Miss Pays de Grasse s’annonce encore plus ambitieuse et va faire 
l’objet de plusieurs changements notables aussi bien dans les dates 
que dans le nombre des communes participantes.

De G à D, Anaïs Depreux, Céline Kretz 

et Annie Oggero-Maire
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Présidé par Jean-Marc Sauvé, le comité finalise les travaux 
et présente le 5 janvier un plan d’action en 86 pages avec 
une soixantaine de mesures de grandes ampleurs qui 
se veulent « inédites ». Très riche dans l’état des lieux, 
les points cruciaux y sont abordés parmi lesquels la 
simplification du code de procédure pénale. Mais le bilan 
est lourd et les réformes conséquentes.

Justice “grippée” , une nécessaire 
rénovation de l’organisation
Pour le comité, « l’institution judiciaire paraît grippée. Pour 
beaucoup, elle serait en lambeaux ». Il dresse un rapport 
sombre, de la « banalisation de la loi » à la « crise du service 
public de la justice » et de « l’autorité judiciaire ». Attachés à 
l’unité du corps judiciaire, les EGJ souhaitent le maintien du 
juge d’instruction et ne plaident que pour un renforcement 
limité des pouvoirs du Conseil Supérieur de la Magistrature 
(CSM). L’idée d’un regroupement autoritaire des cours 
d’appel suscite l’hostilité des élus. Le comité suggère 
plutôt de créer une carte de régions judiciaires, recoupant 
les régions administratives. Chaque région judiciaire 
disposerait d’un budget opérationnel de programme avec 
des secrétariats généraux ainsi que des responsables des 
aspects budgétaires, immobiliers et informatiques. Une 
véritable réflexion est posée sur les modes de scrutin 
des élections au CSM, sur la responsabilité engagée des 
magistrats dans l’exercice de leurs fonctions. De même, 
la représentation du procès civil avec césure, un procédé 
novateur qui consiste à faire trancher par le juge le fond 
du litige et laissant aux parties le soin de s’accorder sur les 
demandes restantes, cette procédure ayant fait ses preuves 
car la mise en état dans un procès sans césure exige de 
nombreux mois avec des renvois interminables... Avec la 
césure, aux Pays-Bas, deux fois moins de contentieux sont 
soulevés et pour deux fois moins de temps ! 

Vers une profonde réforme de la 
justice civile…
Le comité insiste sur la dégradation de la justice civile alors 
que « 60% des décisions rendues par les tribunaux sont des 
décisions civiles ». Le comité veut renforcer la collégialité et 
les moyens alloués à la première instance. En contrepartie, 
l’appel serait limité et deviendrait à terme une simple voie 
de réformation. Cela nécessite de rompre le lien entre le 
grade et l’emploi dans la magistrature, pour accueillir plus 
de magistrats expérimentés en première instance. Certains 

contentieux (loyers impayés, délais de paiement, fixation 
des pensions alimentaires) seraient barémisés. Le rapport 
propose aussi de renforcer la prise en charge des frais 
d’avocat par la partie perdante, d’abaisser le coût pour les 
justiciables et de réviser puis de valoriser la profession des 
avocats. La réforme est surtout utile pour les justiciables 
qui ont souvent le sentiment d’être mal entendus ou 
jugés, l’objectif est une justice participative, « donc plus 
rapide et donc plus proche », avec le développement 
de nouveaux modes amiables de résolution. Le comité 
souscrit à l’expérimentation d’un « tribunal des affaires 
économiques », qui regrouperait notamment les 
professions libérales et les agriculteurs, suggérant de 
constituer une filière de juges civilistes économiques. Les 
conseils des prud’hommes seraient également transformés 
en tribunaux du travail, à la composition identique. 
Rattaché aux tribunaux judiciaires, le ministère de la 
Justice deviendrait l’unique pilote de leur administration. 
Le rapport propose d’accroître la participation des parties 
au financement, mettant fin au principe de gratuité. Enfin,  
pour la protection des majeurs vulnérables, le formalisme 
du mandat de protection future doit être simplifié. Le 
comité propose de consacrer une présomption de gestion 
d’affaires à visée protectrice. 

… Et une refonte totale de la 
procédure pénale
Il faut simplifier sans affaiblir la justice pénale. Le 
code de procédure pénale datant de 1959 est devenu 
aujourd’hui « illisible et inadapté ». Le comité préconise 
une réécriture de ce code en rappelant que « l’impératif 
de simplification ne saurait conduire à remettre en cause 
la garantie des droits ». Pour améliorer la réparation des 
victimes, le comité recommande de transférer au juge civil 
l’indemnisation des préjudices complexes. Il veut favoriser 
le statut de témoin assisté à celui de mis en examen, qui 
serait réservé au cas où des mesures coercitives sont 
envisagées. Ainsi sera modifié le régime des perquisitions, 
des contrôles judiciaires, et amélioré les procédures de 
comparution immédiate pour une plus grande rapidité. 
L’accent est mis sur la protection des victimes et des 
enfants victimes, sera donc créé un guichet unique d’aide 
et d’accompagnement aux victimes et de leurs familles 
et d’une Unité d’Accueil Pédiatrique Enfance en Danger 
(UAPED) et le port de caméras-piétons  par le personnel 
de surveillance sera généralisé pour assurer la sécurité. 
Outre renforcer la place de la victime, l’objectif central 
reste identique entre les différentes branches : réduire 
les délais surtout en matière correctionnelle qui sont en 
moyenne de 12 mois pour les dossiers lourds et 6 mois 
pour les convocations chez l’Officier de Police Judiciaire 
(OPJ). Applaudissons enfin de nouvelles mesures, les stages 
encadrés par des militaires à la retraite pour les mineurs 
délinquants placés en centre éducatif fermé et un parcours 
de droit pour les collégiens dès la 6ème...

Amélioration de la justice, hausse du 
budget, revalorisation du travail
Améliorer la justice fait partie du débat des EGJ qui 
envisagent une hausse « massive » des moyens humains et 
financiers. Le budget annuel de la justice, en hausse depuis 
une trentaine d’années, atteignait les 7.6M€ en 2020 
jusqu’à 9,6M€ en 2023, sans pour autant être plus efficace. 
Pour autant, le rapport prévoit le renforcement des effectifs 
grâce à une augmentation du budget annuel allant jusqu’à 
11M€ à la fin de ce quinquennat, avec des recrutements 

massifs de plus de 1500 magistrats, 1500 greffiers et 2000 
contractuels et assistants de magistrats. L’École Nationale 
de la Magistrature aura un souffle nouveau et de beaux 
jours à venir avec 350 locaux supplémentaires trouvés 
à Bordeaux pour les 380 auditeurs de justice promus. 
Ces moyens serviront aussi à la construction de 15 000 
places supplémentaires de prisons déjà bien engorgées 
(NDLR L’Antibois n°32) mais surtout, le renforcement 
des Travaux d’Intérêt Général (TIG) comme peine 
alternative à l’incarcération. Le comité, regrettant la faible 
rémunération des agents du ministère, suggère également 
des revalorisations, la numérisation intégrale de chaque 
document avec l’objectif d’une justice zéro papier en 2027, 
et la modernisation des Palais de Justice. Mais comme 
« tout ne se résume pas à une question budgétaire », le 
plan insiste sur « l’amélioration de la vie au travail… une 
autre priorité du plan d’action », des outils évalueront 
la charge de travail, à titre expérimental, des magistrats 
afin de négocier des accords-cadres sur la qualité de vie 
au travail. Les responsables RH devront être réactifs et 
une véritable équipe de travail sera constituée autour du 
magistrat afin de le sortir de l’isolement, d’alléger la charge 
administrative et de redonner sens au véritable métier de 
juge ; la culture du travail en équipe devra ainsi se faire dès 
l’entrée en formation des auditeurs de justice. Pour finir la 
lecture de ce rapport, jetons un coup d’œil rapide sur les 
entreprises. Celles-ci n’ont (toujours) pas fini de contribuer 
au remboursement de la dette publique, une participation 
financière active leurs sera demandée notamment 
pour contribuer au budget de l’aide juridictionnelle. 
De nombreux moyens mis en œuvre… sur des objectifs 
difficilement atteignables !

Véronique La Rosa

Sources : « Présentation du plan d’action issu des États 

Généraux de la Justice » du 5 janvier 2023.

Après 8 longs mois d’échanges, de débats et près d’une centaine 
de citoyens mis à contribution, les États Généraux de la Justice 
(EGJ) annoncent en ce début d’année, un plan d’action riche en 
réformes. Dressant un panorama de la situation de la justice en 
France, le comité énumère plusieurs pistes d’évolution pour ce 
prochain quinquennat. Retours sur ce débat.

SOCIÉTÉ
www.lepetitnicois.net

DroitPlan d’action de la Justice 
2023 : Des moyens considérables, 
un bilan mitigé…
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La rédaction de L’Antibois a sélectionné une rentrée 
littéraire 2022 et ouvert ses portes à la conscience et à 
l’intrication quantique. « Entanglement » (intrication 
en anglais) mêle sciences et connaissances. L’auteur, en 
utilisant un langage clair et accessible à tous, nous conduit, 
au cours d’un voyage enthousiasmant, dans un crescendo 
prenant qui nous mène du monde microscopique des 
photons et des électrons aux mystères de l’ADN, du cerveau 
et de la conscience, jusqu’aux phénomènes psychiques et à 
ceux de la conscience collective.

Un phénomène troublant, incertain, 
difficilement mesurable
Le phénomène de l’intrication quantique est l’aspect le 
plus bouleversant jamais dévoilé par la physique quantique 
contemporaine et semble intéresser non seulement 
les particules élémentaires, mais également le monde 
macroscopique et psychique. Dans ses pages introductives, 
Massimo Teodorani, dresse un tableau général du monde 
de la mécanique quantique où dit-il, « il ne s’agit pas de 
balles de tennis, ni de ballons de football mais de particules 
vraiment minuscules qui vont du photon à l’électron en 
passant par les atomes ». Décrire la trajectoire de ces 
particules n’est en effet pas une procédure déterministe, 
elle nécessite l’usage d’une fonction mathématique 
particulière nommée « fonction d’onde », dont le but est 
d’établir la probabilité qu’a une particule de se trouver à un 
endroit plutôt qu’à un autre. Dans la physique quantique, 
Teodorani met l’accent sur l’incertitude : « La particule, 
c’est un nuage de probabilités dans laquelle la particule 
pourrait se trouver », par exemple, nous ne pouvons pas 
déterminer la position et la vitesse d’un électron -en vertu 
du principe d’incertitude d’Heisenberg- dès lors que la 
mesure de l’un infirme celle de l’autre. Le processus de 
la mesure de laboratoire perturbe les particules : il en 
résulte une interaction indissoluble entre l’observateur 

et la réalité observée. Le déterminisme de la trajectoire 
selon Téodorani serait faussé par le rôle de l’observateur 
perturbateur. En interagissant avec une réalité quantique 
faite de superpositions d’états des particules, il pousse ces 
états à jouer un rôle bien défini. Autrement dit, le fait de 
l’avoir observé lui fait prendre une position précise. Ses 
déductions renversantes dérivent d’études mathématiques 
rigoureuses, dont l’équation de Schrödinger avec son 
célèbre « paradoxe du chat » est sûrement l’expression 
de pointe dans le domaine de la mécanique quantique. 
Ce renversement de situation renvoie à des théories peu 
« classiques » qui peuvent relever d’une forme de magie 
que Hiley, physicien théoricien anglais, relèverait : « Nous 
devons être prêts à considérer de nouvelles visions de la 
réalité » !

Théorie des particules jusqu’à la 
conscience et la spiritualité  
Tout ce qui parait dans la réalité classique où nous vivons 
n’est que le fruit de l’effondrement des fonctions d’onde à la 
suite de notre observation du monde : à cette déclaration, 
Einstein déclarait déjà que si la mécanique quantique était 
vraiment correcte, alors le monde devait être fou. Selon 
Teodorani, nous avons toutes les preuves que le monde est 
vraiment fou ! Il rappelle l’expérience de Thomas Young en 
1900, qui, sans faire référence à une physique quantique 
qu’il ne connaissait pas, relevait déjà dans la dualité ondes/
particules (expérience de la double fente de Young), que 
les particules adoptaient un comportement insensé et 
pouvaient se trouver dans deux endroits à la fois. Dans 
le domaine quantique, cette phénoménologie s’intitule 
« Intrication » (Entanglement). Le dédoublement d’un 
même photon s’intrique dans l’espace et dans le temps, 
de manière indépendante. Massimo Teodorani relate 
des expériences vécues comme l’effet d’auto-intrication : 
une particule de notre univers subit une interférence 
avec une particule jumelle d’un autre univers ou bien  
l’intrication particulaire avec la réalisation des premières 
téléportations quantiques. Certains physiciens se sont 
même rendu compte que l’univers semble fait de bits 
d’informations (0 et 1) plutôt que de bits de matière ou 
d’énergie. Nous vivons dans un univers participatif dans 
lequel nous agissons… Selon lui, il existerait une forme 
d’intelligence des particules, avec un don d’ubiquité 
puisqu’elles se trouvent simultanément dans le même 
espace. « La mécanique quantique peut pénétrer dans un 
monde qui nous est invisible ». Einstein lui-même évoquait 
l’idée d’une existence de « variables cachées ». Tout en 
reconnaissant les difficultés de la preuve liée justement 
à l’observation, il considère les particules du « présent » 
maintenant et ici, pouvant interagir de façon instantanée 
avec les particules du passé. Le fameux Big Bang pourrait 
alors être situé dans un passé très malléable et de façon 
continue sans cesse manipulé par notre présent, et en 
tant qu’observateur, nous pourrions alors interagir avec 
le passé en le modifiant. De cette façon, il n’existerait pas 
d’observateurs neutres, détachés de la réalité si ce n’est 
Dieu en personne… ou un Grand Esprit qui gouvernerait 
l’univers au niveau subliminal, ressemblant forcément à cet 
inconscient collectif largement étudié par le psychologue 
suisse Carl Gustav Jung, à l’origine des phénomènes de 
synchronicité. 

Le cerveau vit des modifications juste 
par la lecture… 
L’éternelle dualité : d’un côté le corps et ses fonctions 
mécaniques, de l’autre le monde intérieur fait de rêves, 
d’intuitions... L’Homme n’est pas capable de déchiffrer 
le sens profond de cet univers pourvu d’un esprit trop 
rationnel et analytique. Teodorani sait expliquer comment 
le mécanisme de la conscience émerge et quel est le rôle 
exact du cerveau, jusqu’à expliquer le fonctionnement des 
cellules cancéreuses. Il est capable de décrire l’architecture 
dynamique de tout le processus dérivant de l’intrication 
quantique. Microtubules unicellulaires intelligents logés 
dans notre cerveau, ces éléments sont le siège principal 
de l’intrication quantique. Nul besoin des synapses. C’est 
au travers des microtubules que se manifeste partout dans 
le corps et dans chaque cellule, la conscience ! Selon lui, 
la conscience est une chose sacrée et en tant que telle, 
elle vit, même à la mort du corps qui l’abrite. Ouvrage 
saisissant pourvu de toutes les failles scientifiques dans 
lequel le physicien retrace l’histoire entière de la physique 
quantique en citant toutes les théories de leurs auteurs, les 
lecteurs avertis y trouveront des notions fondamentales, 
qui attiseront pour les profanes une insatiable curiosité. 
Accessibles à ceux qui prendront le temps de rechercher 
les quelques éléments de base de physique quantique, 
les expériences relatées sont simples à la compréhension. 
Ce livre incite à la réflexion et au questionnement et 
transforme celui qui ouvre ses portes à la conscience et 
la connaissance : vous ne verrez plus le monde comme 
avant ! Même si bien entendu le profane devra faire un 
effort, on ressort de cette lecture avec la certitude que le 
monde n’est pas tout à fait comme on veut nous le faire 
croire… et devant notre immense ignorance résonne alors 
le précepte de Socrate : « Ce que je sais, c’est que je ne 
sais rien ».  Massimo Teodorani a réussi son pari, nous 
passionner pour ce que la science a d’essentiel pour notre 
temps et notre avenir. À lire et à relire sans modération. 
Si le cerveau vit des modifications, c’est bien grâce à la 
lecture de son livre et la vérité d’Erwin Schroedinger 
restera longtemps ancrée dans nos esprits d’observateurs 
perturbateurs :  « Le présent est la seule chose qui n’ait pas 
de fin ». La lecture non plus.

Véronique La Rosa

Auteur de SYNCHRONICITÉ - “Dans la vie, il n’y a pas de hasard” - 
Massimo Teodorani, astrophysicien, docteur en physique stellaire, 
vulgarisateur célèbre que l’on ne présente plus… 18 livres à son 
actif et plusieurs articles sur la physique quantique, atomique, 
nucléaire, les anomalies lumineuses, l’astronomie, l’astrophysique, 
la bioastronomie, technologie aérospatiale, mais aussi des 
biographies sur des scientifiques à la pensée innovatrice… 
Dévoilons ce génie qui a su s’adresser à un public tant curieux que 
passionné.

Massimo TEODORANI : 
De l’intrication quantique à 
la conscience de l’Être…

CULTURE
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Les bleus et rouges ne s’arrêtent pas là, ils sont de plus en 
plus déterminés. C’est une saison historique pour le foot 
grassois ! Après une fusion réussie entre le Racing Club 
de Grasse et l’Union Sportive Plan de Grasse, les Onze de 
la Rose avancent à la vitesse grand V. Après avoir atteint 
pour la première fois de son existence le 32e de finale 
avec aucun match perdu, l’équipe arrive en 16e de finale 
où cette magnifique aventure a été stoppée face à Rodez, 
uniquement après la séance des penaltys. 

Une image à défendre
Cela a été également une saison historique car pour la 
première fois le stade de la Paoute n’a jamais accueilli 
autant de supporters : un peu moins de 2000 pour le 32e 
de finale et près de 2500 en 16e ! « Lors de ces matchs, j’ai 
senti que le club était prêt, que les infrastructures étaient 
adéquates et qu’il y avait une maturité et une aisance dans 
l’organisation », souligne avec beaucoup de fierté Gilles 
Rondoni, adjoint, délégué aux sports. « On a une chance 
inouïe que notre ville représente une marque, il y en a peu, 
Paris, Lyon, Bordeaux... », insiste Thomas Dersy, directeur 
général du club. Et d’ajouter : « Grasse est connue dans le 
monde entier, elle a une image et on se doit de rattacher 
l’image du club à cette image-là ».

Le secret du succès
Le grand succès du club est dû, tout simplement, au travail, 
à la rigueur et à une attitude positive. « On s’entend tous 
extraordinairement bien », lance le directeur. « En plus, les 
différents services de la Ville participent activement dans 
notre aventure notamment dans l’organisation des matchs. 
La bonne humeur règne chez nous », confie Thomas Dersy 
avec un grand sourire. « On ne se prend pas la tête, on ne 
se prend pas au sérieux, mais on travaille sérieusement. Le 
facteur déterminant c’est cette aventure humaine qu’on vit. 
Tous nos joueurs pourraient jouer ailleurs, mais ils restent 
car ils savent que le staff travaille bien et que c’est aussi 
un tremplin : depuis trois saisons, on a des joueurs qui 
signent pour un club professionnel, on est le seul club qui 
a ce succès ». Le secret de la réussite serait aussi ce fort 
rattachement à l’identité locale, le staff est local et 80% 
d’effectifs sont des Azuréens.
 
Aller plus haut 
Par rapport à leurs ambitions, les Grassois ont toutes les 
cartes en main. Après la Coupe de France, le Onze de la 
Rose a l’air encore plus déterminé. La prochaine étape, le 
prochain objectif pour ceux qui font partie des 120 plus 
grands clubs français, c’est la Nationale 1. « Nous espérons 

que les excellents résultats continueront à s’enchaîner et 
vont nous faire monter en Nationale 1. Ainsi, nous ferons 
partie des 50 plus grands clubs français », explique Thomas 
Dersy. La course sera longue avec 14 matchs dont 8 à 
domicile, voici le programme qui attend les Grassois. Pour 
Gilles Rondoni cette ambition n’est pas démesurée ou 
incohérente : « Notre ambition est de les accompagner 
jusqu’au bout, les aider au niveau de la communication 
et des infrastructures. Aujourd’hui, ils ont un mode de 
fonctionnement en adéquation avec le niveau où ils veulent 
aller et la ville est avec eux à 100 % dans cette aventure ». 
Toute la ville est derrière le Onze de la Rose, à supporter 
les rouge et bleu, en espérant qu’ils vont monter en 
Nationale 1 dès cette année.

Sanya Maignal

Ce nouvel événement sportif sera lancé le 1er juillet 
prochain : Grasse par hameaux pour Gabriel Guallino. Cette 
course en relais, par équipes de cinq, aura pour vocation 
de faire découvrir ou redécouvrir la commune de Grasse. 
« Cet évènement sportif festif et convivial sera porteur 
des valeurs qu’incarnaient Gabriel Guallino et qu’il nous 
tenait à cœur de cultiver avec mon adjoint aux sports, Gilles 
Rondoni », explique le maire de Grasse, Jérôme Viaud.
Les sportifs, par relais avec cinq coéquipiers, auront 
quelque 43 voire 44 kms à parcourir. Tous les hameaux et 
quartiers de la ville seront traversés via un parcours choisi 

au regard de son intérêt patrimonial, environnemental ou 
remarquable.
Avec ce nouvel événement, le maire, Jérôme Viaud, a 
souhaité rendre hommage à Gabriel Guallino décédé 
récemment : « Il prenait activement part à la vie de la 
cité aux côtés de son épouse, Marie-Madeleine. Grand 
sportif, il aimait partager son intérêt pour la course à 
pied. A titre personnel, j’ai eu la chance de courir à ses 
côtés et c’est à cette occasion que j’ai pu mesurer toute 
la passion qui l’animait pour cette discipline. Soucieux 
d’honorer sa mémoire et d’entretenir son souvenir, nous 

avons décidé d’accoler son nom à cette nouvelle épreuve 
sportive pédestre. Accessible à tous, cette course est bien 
plus qu’une manifestation sportive, c’est une déclaration 
d’amour à la commune », conclut le maire.

SM

Dans l’ADN du sport grassois local :  la pelote. 
L’emblématique fronton de plan de Grasse date des années 
1878 et son trinquet seront mis en lumière à l’occasion du 
4ème Open du Plan de Grasse. Ce tournoi international 
qui porte le nom du fils du pays, Fabien Cotta, organisé par 
l’Union Sportive Planoise-Grasse Pelotari Club rassemblera 
40 champions, les 29 et 30 avril prochain. 
À cette occasion, celui qui a donné son nom au tournoi, 
Fabien Cotta, septuple champion de France de Pelote, 
invite les meilleurs joueurs français, parfois champions du 

Monde de Pelote Basque comme son ami Sylvain Brefel, un 
habitué, présent à chaque édition. Un véritable baromètre 
pour situer le niveau de la ligue PACA par rapport au niveau 
national, l’Open offre aussi une animation authentique 
où les traditions provençales et la générosité des Planois 
s’expriment pleinement avec aussi une touche de culture 
basque, naturellement bien implantée dans le hameau. 
L’entrée est gratuite..

SM

Depuis 6 ans, le foot grassois enchaîne d’excellents résultats en 
4ème division de la Nationale 2. La consécration a été l’arrivée du 
RC Pays de Grasse en 16e de finale de la Coupe de France.

Le 1er juillet prochain, la première édition de cette course pédestre 
en relais permettra de connecter tous les hameaux et quartiers de 
la commune.

L’emblématique fronton de Plan de Grasse et son trinquet seront 
mis en lumière les 29 et 30 avril prochain. Lors du challenge 
Fabien Cotta, les plus grands champions feront vibrer ce 
légendaire mur au son des pelotes qui cognent dessus.

L’ascension extraordinaire 
du Onze de la Rose

Grasse par hameaux pour 
Gabriel Guallino

Le grand rendez-vous des 
pelotaris du monde entier

Course pédestre

Pelote Basque

SPORTS
www.lepetitnicois.net
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Dès  les  27  et  28  févr ier  à  14h , 
l’environnement sera au centre des 
préoccupations de LÉGENDE (50mn), une 
chorégraphie imaginée par la Compagnie 
de Michel Kelemenis, en forme de message 
d’espoir pour les générations futures. Le 
tout avec comme source d’inspiration, le 
Carnaval des Animaux de Camille Saint-
Saëns.

De Jacques Gamblin à 
Monsieur Mouche
Le choc arrivera au Théâtre de Grasse avec 
le comédien, Jacques Gamblin, qui a créé un 
nouveau spectacle alliant danse et théâtre 
grâce à la sublime danseuse, Raphaëlle 
Delaunay. Sur fond d’un mur blanc, les deux 
artistes dans HOP ! miment, fabriquent, 
créent une relation de toute pièce avec 
ses abandons, ses tensions, ses attentions, 
ses paroles, ses silences aussi… « Ils vont 
se regarder, s’admirer, voire se fantasmer, 
transpirer, s’énerver… ». La scène sera à 
eux, le vendredi 10 mars à 20h, pour 1h20 
de pur bonheur. Parce que la diversité 
des spectacles est l’une des originalités 
du Théâtre de Grasse, le Cirque sera à 
l’honneur avec LE CABARET DE MONSIEUR 
MOUCHE par la Compagnie Gorgomar de 

Thomas Garcia et Patrice Thibaud. Trois 
personnages hauts en couleur vont durant 
1h10 vous enchanter en mêlant théâtre, 
effets spéciaux, musiques, numéros visuels, 
le tout en chansons. De nombreux génies 
seront évoqués tels que Charlie Chaplin, 

Buster Keaton, Jacques Tati, Stan Laurel 
& Oliver Hardy, Blake Edwards, les Marx 
Brothers, autrement dit, vous allez rire aux 
larmes, le vendredi 17 mars à 20h… 

De BERLIN au Hip-Hop…
Le Théâtre reste tout de même l’ADN de 
Grasse et la pièce, BERLIN BERLIN (1h40) de 
Patrick Haudecoeur et Gérald Sibleyras vous 
fera revivre le Berlin-Est des années 80 avec 
le Mur, la Stasi, et un appartement servant 
de nid d’espions de toute sorte. Vous 
avez tous les ingrédients d’une comédie 
loufoque à souhait où 8 comédiens s’en 
donnent à cœur joie. Le spectacle a été 
nominé aux Molières de la Meilleure 
comédie en 2022. Le metteur en scène, 
José Paul, donne du rythme  à cette intrigue 
pleine d’improbables rebondissements qui 
sent bon l’absurde. Les aventures d’Emma 
et de Werner vous hanteront longtemps 
après la représentation qui aura lieu les 
mardi 21 et mercredi 22 mars prochains 
à 20h. Nous vous l’avions dit, la Danse 
occupera très souvent l’espace au Théâtre 
de Grasse en ce printemps 2023. Le Hip-
Hop aura son Festival avec trois dates du 
26 mars au 11 avril pour cette 2ème édition 
consacrée aux cultures urbaines. Parmi les 
rendez-vous à ne pas manquer, il faudra 
cocher le vendredi 31 mars à 20h pour LES 
NUITS BARBARES (1h) par la Compagnie 
d’Hervé Koubi, un artiste à résidence à 
Grasse. 14 danseurs donneront vie à un 
ballet impressionnant évoquant les rives 
de la Méditerranée. Le dimanche 2 avril 
à 20h, ce sera au tour d’Ousmane Sy avec 
QUEEN BLOOD (1h) pour un spectacle 100% 
féminin avec 7 danseuses virtuoses qui 
questionneront leur rapport à la féminité. 
Enfin, le mardi 11 avril à 20h30 à l’ECSVS 
de La Roquette-sur-Siagne, la Compagnie 
Kilaï et ses 4 danseurs feront souffler, avec 
ICÔNE (55mn), un vent de folie sur la scène 
avec un spectacle totalement libre de toute 
influence.

De Lawrence d’Arabie à 
HAROUN…
Retour à un grand classique avec LAWRENCE 
D’ARABIE (1h50) proposé par Éric Bouvron 
et Benjamin Penamaria, le jeudi 13 avril à 
20h. Rien à voir avec ce que vous pouvez 
connaître au cinéma, Éric Bouvron vous 
emmène dans sa vision des aventures 
de ce jeune archéologue britannique 
devenu officier du renseignement et 
que l’histoire a retenu sous le nom de 
Lawrence d’Arabie. Huit comédiens et 
trois musiciens/chanteurs se partageront 
la scène avec une énergie communicative 
et une volonté de captiver le public à 
chaque tableau proposé. Cette création 
a été nominée aux Molières 2022 dans la 
catégorie Spectacle de théâtre privé. Enfin, 
le dimanche 16 avril à 20h, le Théâtre de 
Grasse accueillera HAROUN pour son 
spectacle, SEULS, mis en scène par Thierno 
Thioune. L’Humoriste analysera, dans cette 
nouvelle représentation, les tracas du 
monde avec son style à lui de premier de 
la classe. Ancien étudiant d’une école de 
commerce, ex-entrepreneur, Haroun puise 
son inspiration chez Coluche ou Desproges 
en introduisant des textes de Céline ou 
Flaubert qui provoquent le décalage 
amenant les rires. Tout y passe avec sa 
verve décapante et ironique : le racisme, 
la politique, la religion, le terrorisme, 
l’écologie… Parlant de l’humour, il évoque 
«  une  arme  de  destruction massive  » 
privilégiant le message qui avec lui, fait 
toujours… mouche.

Pascal Gaymard

Infos et réservations : 
04 93 40 53 00 ou 
billetterie@theatredegrasse.com

Au vu de la programmation des prochaines 
semaines au Théâtre de Grasse, la Danse sera 
bien au centre des spectacles proposés par 
l’excellent, Jean Florès.

La Danse entre Gamblin 
et Haroun…
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En janvier, nous avons eu droit au CARAVAGE, au TOURBILLON DE LA 
VIE, à VIVRE, à TEMPÊTE, et à BABYLON… Février sera tout aussi riche.

THE FABELMANS contre ASTÉRIX ?
Qui pourra s’aligner et concurrencer celui qui s’annonce comme l’un des 
films de l’année à savoir BABYLON ? Sans doute, le meilleur d’entre nous 
au cinéma, Steven Spielberg dont le THE FABELMANS est déjà couvert 
de prix et propose la vision intime de la vocation de l’auteur à succès 
du 7ème Art US. Ce biopic, il l’a voulu comme une déclaration d’amour 
à sa mère, jouée par Michelle Williams, extraordinaire, tout comme 
Paul Dano qui joue le maître dans son jeune âge… Face à ce grand 
œuvre, le cinéma français fera confiance à l’un de ses héros, légendaire 
et invincible, à savoir Astérix. Il appartient à Guillaume Canet de relever 
le gant en réalisant et en étant le petit Gaulois. Arrivera-t-il au sommet 
du box-office avec cette comédie qui rassemble quasiment tout ce 
que le cinéma français compte de mieux en termes de comédiens ? 
ASTÉRIX ET OBÉLIX : L’EMPIRE DU MILIEU rivalisera-t-il avec ASTÉRIX 
ET CLÉOPATRE ? Il faut l’espérer, le souhaiter, le rendre possible. Il 
faudra être fort et tenir plus que la 1ère semaine car les sorties font 
s’enchaîner comme celle de MARLOWE de Neil Jordan (La compagnie 
des Loups, Michael Collins, Entretien avec un Vampire, Les Borgias) où 
Liam Neeson enfile le prestigieux costume du célèbre détective privé, 
imaginé par Raymond Chandler. Si ce film attire notre attention, c’est 
aussi pour ses femmes, Diane Kruger et Jessica Lange. Les deux ont 
un talent inouï et leur association devrait susciter l’engouement de 
tout cinéphile. Et puis, il y aura un Marvel, ANT-MAN ET LA GUÊPE : 
QUANTUMANIA avec Évangeline Lilly, Paul Rudd, Michael Douglas, et 
Michelle Pfeiffer… La bande-annonce est plus que spectaculaire et les 
comédiens au top…

Rions un peu !
Que du lourd donc ! Mais il n’y aura pas que ça, ce mois-ci. ALIBI.COM 
2 de la bande à PhiPhi, à savoir Philippe Lacheau, revient avec Tarek 
Boudali, Julien Arruti, Élodie Fontan, Nathalie Baye, Didier Bourdon, 
mais aussi des nouveaux comme Arielle Dombasle, Gérard Jugnot, 
Alexandra Lamy, Gad Elmaleh… Le rire est garanti, et le carton au 
box-office, aussi… Vous préférez l’univers de Laurent Tirard (Le Petit 
Nicolas), alors vous découvrirez son dernier film, JUSTE CIEL ! où de 
bonnes sœurs se mettent à la course de vélo pour sauver un EHPAD… 
Valérie Bonneton, Camille Chamoux, Claire Nadeau, Louise Malek, 
François Morel sont au rendez-vous. Et les éclats de rire devraient être 

nombreux dans les salles de l’hexagone. Bien sûr, les valeurs 
sures peuvent vous attirer comme Fabrice Luchini en couple 
presque parfait avec Catherine Frot… qui, en fait, lui révèle 
qu’elle est… un homme ! Il s’agit d’UN HOMME HEUREUX 
ou le plus drôle « coming out » de l’histoire du cinéma. Pour 
Lambert Wilson alias Laurent Delcourt, il est l’heure de faire 
le point sur sa vie de business man : est-il heureux ? Le blues 
s’installe… Il va se ressourcer auprès d’un terrien vivant une 
vie simple à la montagne, Grégory Gadebois que l’on voit 
beaucoup (LA SYNDICALISTE aussi bientôt). LES CHOSES 
SIMPLES avec aussi Marie Guillain devraient connaître un joli 
succès tout comme À LA BELLE ÉTOILE où quand la pâtisserie 
passe du petit au grand écran avec un scénario intelligent et des 
comédiens plein de charme.

Des pépites plus graves pour tous les goûts
Vous êtes en droit de préférer les choses plus sérieuses et il y en a des 
vraiment bien ce mois-ci. Parlons de LA GRANDE MAGIE de et avec 
Noémie Lvovsky mais aussi Denis Podalydès, Sergi Lopez, Judith Chemla, 
François Morel, Rebecca Marder… N’avez-vous jamais eu envie de 
disparaître lorsque votre vie ne vous convenez plus ? Disparaître, c’est 
ce qui est arrivé à Aïssa lors d’un stage d’intégration à Saint-Cyr dans 
POUR LA FRANCE… L’Armée va-t-elle reconnaître ses torts et condamner 
ce bizutage qui a mal tourné ? Karim Leklou fait face à Laurent Lafitte 
avec entre eux Lubna Azabal… Que du beau monde… comme dans les 
APACHES, des gangs très violents qui ont sévi en… 1900. Alice Isaaz, Rod 
Paradot, Artus, Niels Schneider, Bruno Lochet (lui aussi tourne 
beaucoup en ce moment), Dominique Pinon, Rossy de Palma… 
sont autant de raisons de faire confiance à ces sauvageons 
pour passer un vrai moment de cinéma. Le rêve est toujours 
permis sur grand écran comme partir dans les étoiles avec 
L’ASTRONAUTE de et avec Nicolas Giraud, Mathieu Kassovitz, 
Hélène Vincent, Bruno Lochet… Ou pour vivre sa vie même si 
on est enceinte à 16 ans comme dans PETITES avec Romane 
Bohringer, Céline Sallette et plein de révélations. Enfin, LA 
FEMME DE TCHAIKOVSKY du Russe, Kirill Serebrennikov met 
en lumière l’homosexualité du grand compositeur que l’on 
avait tu à sa femme lors de leur mariage… Alyona Mikhailova 
aurait mérité un prix d’interprétation lors du dernier Festival 
de Cannes. Nous terminerons ce tour d’horizon par PULSE 
avec Chilla et Carmen Kassovitz (TEMPÊTE), un film ovni sur 
la musique, la fascination, les amours toxiques, produit par 
AD ASTRA, une boîte de prod de Cannes et son dirigeant, 
Sébastien Aubert. Comment passer à côté de ce film ? À vous 
de voir.

Pascal Gaymard

Il y a des mois où le cinéma s’affole, où sous la pression des plateformes, 
il se réinvente et propose des films toujours plus spectaculaires, intimes, 
remarquables…

Astérix, Spielberg, 
Marlowe et Ant-Man…

CINÉMA
www.lepetitnicois.net

Films à voir
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Comme à son habitude, l’acteur qui aime tant la Côte d’Azur 
où il a beaucoup tourné, des BRICE à MOEBIUS, en passant 
par UN BALCON SUR LA MER, a été disponible pour des 
selfies, des autographes et autres rencontres avec ses fans. 
Il a répondu aux questions du Villeneuvois lors de cette 
avant-première du film qui sortira le 22 mars prochain.

Le Grassois : Pourquoi ce sujet ?
Jean Dujardin : Quand le livre est sorti, j’avais posté 
un petit personnage qui marche pour signifier mon intérêt 
pour Sylvain Tesson. À 50 ans, il est temps de faire le 
point, de se réinventer, j’ai tout de suite senti que c’était 
le bon moment pour faire ce film. Donc, je l’ai aidé à la 
production. J’ai toujours aimé marcher. Denis Imbert 
m’a dit qu’il voulait me voir. Je suis allé chez Sylvain et le 
courant est passé.

LG : On le voit dans le making off…
JD : Oui, à la fin du film, il parle de cette expérience 
qu’il voit comme une métempsychose, une réincarnation 
inversée, par procuration… Je ne voulais pas surjouer, 
être le plus authentique possible en étant moi-même, 
pas un double de lui. Je lui ai dit. Il faut laisser voir, mon 
personnage est aussi important que les lieux d’une beauté 
incroyable qu’il traverse en partant du Mercantour jusqu’à 
la Manche, au Nez de Jobourg, soit 1302 km…

LG : Jean Dujardin n’est pas Sylvain 
Tesson ?
JD : Non. Ce n’est pas un biopic, mais une variation de 
Ses Chemins Noirs. J’ai pu mettre dans ce film mes propres 
tourments, neuf semaines sur « la diagonale du vide », 
chemin emprunté à pied, nous a permis de traverser tous 

les temps, de faire de belles rencontres, de prendre le 
temps de vivre, d’admirer, de se poser. 

LG : Ces lieux passent par Castérino…
JD : Oui, c’était notre 1er jour de tournage, la tempête 
ALEX avait tout dévasté et Nathalie avec son mari nous 
ont accueillis merveilleusement bien. Pour y accéder, ils 
avaient bâti un pont de mélèzes. C’est un road-movie pour 
se reconstruire, comme lui, après son terrible accident. 
Sylvain était là la veille du début du tournage. 

LG : Des moments durs, la pluie ?
JD : Elle était la bienvenue. J’en voulais toujours plus. 
J’ai eu le sentiment de traverser quelque chose de très 
méditatif, d’un voyage intérieur aussi, de souvenirs… 
Pour lui (Sylvain Tesson), pour sa famille, ses amis, ce sont 
encore des moments douloureux que cette chute de 8m 
en 2014 d’un balcon. La douleur est encore là, il fallait la 
faire passer à l’écran. J’ai été une extension, moi avec vous, 
je lui ai dit et il l’a accepté lors de nos longues soirées au 
coin d’un feu. 

LG : Avez-vous aimé le résultat ?
JD : Oui. C’est un tournage avec une équipe réduite, un 
projet atypique, une errance libre… Tout va trop vite au 
cinéma, ce film est un hymne à la lenteur, à la douceur, 
à l’introspection. Sylvain parle beaucoup de fuite dans 
ses récits comme une excuse pour se barrer, ce mec est 
toujours en cavale… La fuite comme pour oser le bonheur…

LG : Quel rapport avez-vous avec les 
textes de l’auteur ?
JD : Les textes, je les avais enregistrés et je me les 

repassais souvent pour m’en imprégner. Je partage avec 
Sylvain, ce goût de la nature, d’oser, de se surprendre. 
J’aime faire des voix off comme pour 99 FRANCS ou pour un 
doc sur Jean-Paul BELMONDO… Le cinéma français doit se 
réveiller et j’aime ce qui fonctionne bien comme les CÉSAR 
qui doivent se vouloir du bien…

Propos recueillis par Pascal Gaymard

Le Grassois : Ce film, est-ce un bon 
souvenir à la base ?
Denis Imbert : Je voulais adapter ce livre, le plus 
intime dans l’œuvre de Sylvain. Et c’est vrai que j’ai pensé 
à Jean Dujardin qui a fait accélérer le projet et qui a fini 
de convaincre les financiers. Mais c’est vrai aussi que nous 
voulions coller aux lieux traverser dans le livre. Quand 

nous sommes arrivés à Tende, ils venaient de subir la 
terrible tempête ALEX. On s’est posé la question si nous ne 
devions pas aller tourner ailleurs. L’accueil à Castérino a été 
si émouvant… Puis, le Département des Alpes-Maritimes 
nous a aidés. Il fallait suivre les chemins noirs.

LG : Qui sont-ils ?
DI : Ce sont des traverses, des vallons, des cols d’un pays 
peu habité. Ce sont aussi nos peurs, nos interrogations, nos 
doutes, tout se nourrit de tout. Il dit : « Certains veulent 
entrer dans l’Histoire, nous étions quelques-uns à vouloir 
disparaître dans la géographie ». Ce film parle avant tout 
de liberté de ces chemins noirs où un autre monde est 
possible… « Nous avons tué les dieux et les choses ont mal 
tourné » dit-il encore. Et puis cette phrase qui en dit long : 
« Je voulais échapper à l’encerclement des écrans morts… 
Trop de productions, de mouvements, d’énergie, le pays 
était là sur mon dos. Les Nations ne sont pas des reptiles, 
on ignore de quoi sera faite leur mue ». 

LG : Avez-vous trouvé une réponse du 
Mercantour au Mont Saint-Michel ?
DI : C’est à Sylvain de le dire… ou Jean. Avec mon 
coscénariste, Diastème, on a écrit une variation avec peu 
de chair. Jean dit souvent, « on a fait un film à l’os ». C’était 
un pari dingue. J’ai fait deux fois le trajet en voiture pour 
bien m’imprégner des lieux. La Vallée des Merveilles est un 
site très métallique. Il faut « être sensibles à la mémoire des 
pierres vivantes ». 

LG : Pourquoi le personnage principal 
s’appelle Pierre et pas Sylvain ?
DI : Nous l’avons décidé de concert avec Sylvain. Ce n’est 
pas un biopic. Jean dit souvent : « On a fait un film sur 
Victor Hugo de son vivant ». Sylvain l’a accepté. La réaction 
la plus émouvante a été celle de son père, Philippe, qui m’a 
dit avant de voir le film : « Je viens assister à la mort de mon 
fils, et à sa résurrection ». 

LG : Et les 3 femmes du film ?
DI : Elles sont nos repères, nos piliers, elles racontent 
une autre histoire du personnage. Izia Higelin est la sœur 
parisienne, elle a une scène forte avec Jean ; Joséphine 
Japy représente la nouvelle garde, un avenir possible, une 
lumière ; enfin, Anny Duperey est la sœur de sa mère qui 
vient de mourir, facile à comprendre que le personnage 
vient rechercher l’image de sa mère… Jean aime le cinéma 
de Claude Sautet et de Jean Rochefort, Anny incarne cette 
époque, elle est la marraine de ce cinéma.

LG : Et cette confrérie des Chemins 
Noirs ?
DI : Elle naîtra peut être un jour, avec ceux qui recherchent 
un chemin dans les pliures des cartes IGN… Le personnage 
dit vouloir créer cette confrérie dans le film en paraphrasant 
Napoléon qui disait qu’il y a deux sortes d’hommes, ceux 
qui commandent et ceux qui obéissent. Cette confrérie 
rêve d’en créer une autre : celle des hommes qui fuient, 
car c’est commander au destin de n’avoir aucune prise sur 
nous… La fiancée qui ne nous déçoit jamais, dit-il encore, 
c’est la liberté, en l’occurrence celle rencontrée SUR LES 
CHEMINS NOIRS…

Propos recueillis par PG

C’était une soirée de Gala au Pathé Gare du Sud, ce jeudi soir, 
pour l’avant-première du film de Denis Imbert, SUR LES CHEMINS 
NOIRS, où Jean Dujardin enfile le costume de l’auteur du livre, un 
certain Sylvain Tesson.

Après VICKY et MYSTÈRE, Denis Imbert, revient avec un film 
“nature”, de montagne, en adaptant l’œuvre de Sylvain Tesson 
avec un autre auteur, Diastème.

Jean Dujardin Sur les 
Chemins Noirs : “Laisser voir”

Denis Imbert : “Fuir pour être libre”

CINÉMA
www.lepetitnicois.net
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La grande messe du cinéma français mérite l’honneur du 
petit écran qui vit des films du grand (écran), et même si 
par le passé, les couacs ont été nombreux (ne revenons pas 
sur la honte éprouvée face aux réactions d’Adèle Haenel 
ou de Florence Foresti), il n’en demeure pas moins que 
cette 48e cérémonie des CESAR retiendra toute l’attention 
de ceux qui aiment le cinéma.

SIMONE et BOJANGLES oubliés !
D’emblée, plusieurs films oubliés nous révoltent. Comment 
SIMONE, LE VOYAGE DU SIÈCLE n’a pas été nominé pour 
Elsa Zylberstein, Rebecca Marder ou pour le montage ? 
Comment EN ATTENDANT BOJANGLES n’a pas été retenu 
pour la perf incroyable de Virginie Efira ou celle de 
Romain Duris ? Comment LA PASSAGÈRE n’est pas dans 
les catégories meilleure actrice pour Cécile de France ou 
meilleur 1er film pour Héloïse Pelloquet ? Alors SIMONE 
devra se contenter de la seule catégorie des Meilleurs 
Décors (sic) et EN ATTENDANT BOJANGLES, de celle des 
Meilleurs Costumes… Quel gâchis  et quelles injustices ! 
Virginie Efira pourra se rattraper avec REVOIR PARIS pour 
le CESAR de la Meilleure Actrice, au moins…

EN CORPS, meilleur film, NOVEMBRE, 
meilleurs réalisateur et acteur…
Ceci dit, il nous faut regarder les films retenus et en faire 
l’analyse. EN CORPS, heureusement, fait figure de favori 
devant NOVEMBRE (pour compenser l’oubli injuste de 
BAC NORD de l’an passé). Cédric Klapisch pourrait être 
le gagnant de la soirée avec les 5 récompenses comme 
Meilleur Film, Espoir Féminin pour Marion Barbeau, 
scénario original, son et photo. Quant à NOVEMBRE, il 
pourrait remporter les CESAR du Meilleur Réalisateur pour 
Cédric Jimenez, du Meilleur Acteur pour Jean Dujardin (qui 
l’aurait tant mérité pour J’ACCUSE) et pour son montage.

Anouk Grinberg, Bouli Lanners, 
Dimitri Doré…
Derrière, il ne restera que les miettes pour leurs 
poursuivants. L’INNOCENT (11 Nominations) ne pourrait 
n’avoir au final que le Meilleur Second rôle féminin 
pour Anouk Grinberg. LA NUIT DU 12 aurait le Meilleur 

Second rôle masculin avec Bouli Lanners et la Meilleure 
Adaptation. Le Meilleur Espoir Masculin ne devrait pas 
échapper à Dimitri Doré pour sa perf dans BRUNO REIDEL, 
CONFESSION D’UN MEURTRIER comme le Meilleur Film 
d’Animation est de loin, LE PETIT NICOLAS… d’Amandine 
Fredon et Benjamin Massoubre. Restent le Meilleur 1er Film 
pour LE 6ème ENFANT, le Meilleur Doc pour LE CHÊNE, le 
Meilleur Film étranger pour SANS FILTRE de Ruben Ostlund 
(Palme d’Or 2022), et la Meilleure Bande Originale pour 
Alexandre Desplat pour son travail sur COUPEZ ! Voilà nos 
pronostics, rendez-vous le 24 février pour les vérifier…

Pascal Gaymard

Les 4705 membres de l’Académie des CESAR décerneront le 
résultat de leur vote, le vendredi 24 février sur la scène de 
l’Olympia, cérémonie diffusée en direct.

CESAR 2023 : EN CORPS 
face à NOVEMBRE…

CINÉMA
www.lepetitnicois.net

Récompense

EVERYTHING EVERYWHERE ALL AT ONCE arrive en tête 
des nominations avec 11, juste devant LES BANSHEES 
D’INISHERIN et A L’OUEST RIEN DE NOUVEAU (9), ELVIS (8) 
et THE FABELMANS (7).

BABYLON, le grand oublié…
Cette manifestat ion emblématique du cinéma 
hollywoodien sera présentée par Jimmy Kimmel. Et elle 
devrait sacrer le boss d’Hollywood, Steven Spielberg, pour 
THE FABELMANS, qui pourrait repartir avec les statuettes 
de Meilleur Film et Meilleur Réalisateur en l’absence inouïe 
de Damien Chazelle pour BABYLON nominé que dans trois 
sections techniques, Bande Originale/Décors/Costumes... 
que le film devrait remporter. Comment l’Académie des 
Oscars n’a pas nominé Brad Pitt comme Meilleur Acteur, 
et surtout Margot Robbie en tant que Meilleure Actrice, 
voire Damien Chazelle comme Meilleur Réalisateur… 

Michelle Yeoh devant Cate Blanchett ?
En cette absence, Michelle Yeoh pour sa performance dans 
EVERYTHING EVERYWHERE ALL AT ONCE devrait devancer 
Michelle Williams (The Fabelmans) et Cate Blanchett 
(TAR) qui est sa plus grande rivale lors de cette édition. 
Ce film devrait aussi remporter le Meilleur Second Rôle 

Masculin Ke Huy Quan tout comme le Meilleur Montage. 
La statuette de la Meilleure Actrice dans un Second Rôle 
ne devrait pas échapper à Angela Bassett pour BLACK 
PANTER : WAKANDA FOREVER qui coche toutes les cases 
du Hollywood d’aujourd’hui. 

Austin Butler pour ELVIS
Un autre film pourrait tirer son épingle de ce jeu de dupes, 
il s’agit d’ELVIS de Baz Luhrmann qui pourrait gagner l’Oscar 
du Meilleur Acteur pour Austin Butler (déjà récompensé 
aux Golden Globes) mais aussi deux Oscars techniques, 
ceux de la Photo et du Son. Et puis, il y a toute la ronde 
de ceux qui ne briguent qu’une statuette, CHAT POTTÉ 2 
pour le Meilleur Film d’Animation, EO pour le Meilleur film 
étranger (St Omer ayant été logiquement éliminé pour la 
France), SANS FILTRE pour le Meilleur Scénario Original, 
VIVRE pour le Meilleur Scénario d’Adaptation, TOP GUN 
MAVERICK pour la Meilleure chanson originale, « Hold my 
Hand » de Lady Gaga, AVATAR 2 sur les Meilleurs Effets 
visuels, THE BATEMAN pour les Maquillages et coiffures. 
Somme toute, un palmarès qui serait logique… en l’absence 
de BABYLON…

PG

Les sélections pour les OSCARS 2023 sont tombées pour cette 95e 
cérémonie qui se déroulera le dimanche 12 mars au Théâtre Dolby 
de Los Angeles.

OSCARS 2023 : Spielberg et 
The Fabelmans favoris !
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Bélier • 21 mars - 20 avril
Amour : Regain de passion pour les couples sans histoires. 
En revanche, les couples mal assortis auront à affronter 
quelques problèmes. Célibataire, vous serez d’humeur 
extrêmement conquérante. Avant de vous lancer à la 
conquête de cette merveilleuse personne que vous 
convoitez ardemment, vous vérifierez si vos possibilités sont 
à la hauteur de vos prétentions. 
Professionnel : Vous connaîtrez quelques contrariétés 
ou difficultés. Cela est lié au fait que vous ne sentirez pas 
votre vraie valeur reconnue. Soyez patient. Vous devriez 
avoir, par la suite, la possibilité d’exercer votre activité d’une 
façon beaucoup plus intéressante et gratifiante. Et alors les 
questions de rémunération ou de rentabilité passeront 
vraiment au second plan. 
Santé : Contrôlez votre tension. 

Taureau • 21 avril - 21 mai 
Amour : Charmeur jusqu’au bout des ongles, vous serez 
aussi imprévisible et déroutant. Votre conjoint ou partenaire 
ne saura plus très bien à quel saint se vouer ! Célibataires, 
vous allez bénéficier d’un extraordinaire influx de chance 
en amour. Vous saurez vous faire remarquer, être en grande 
forme, gai, optimiste, magnanime. Vous entraînerez sans 
peine tous les cœurs dans votre sillage ! 
Professionnel : Vous vous sentirez puissamment motivé. 
Vous aurez envie de réaliser tous vos projets ou toutes vos 
ambitions. Le tout sera de vous y tenir et de faire en sorte 
que cela puisse se mettre en forme. Pour cela, vous pourriez 
vous faire aider par des amis. 
Santé : Mieux que dernièrement dans votre corps comme 
dans votre tête, vous devriez jouir d’un bon équilibre de 
base.

Gémeaux • 22 mai - 21 juin
Amour : Vous pourriez être amené à modifier radicalement 
la conception que vous aviez du couple et de vos options 
sentimentales essentielles. Ce revirement vous sera tout à 
fait bénéfique ; vous vous y prêterez totalement car votre 
épanouissement et votre bonheur affectifs en dépendent. 
Célibataires, profitez bien du climat idyllique pour trouver 
un partenaire affectueux et stable. Si vous le trouvez trop 
terre à terre : en creusant un peu, vous découvrirez ses 
trésors secrets. 
Professionnel : Vos projets pourront être retardés ou 
contrariés par des événements extérieurs. S’il s’agit d’une 
affaire en cours, il vaudrait mieux vous en retirer ou en 
changer le contexte. Vous vous efforcez-vous d’être lucide. 
Santé : Vous devrez veiller à ménager vos forces. Ne vous 
surmenez pas. N’abusez pas non plus d’efforts physiques. 
Évitez tout exercice trop violent. 

Cancer • 22 juin - 22 juillet 
Amour : Quoi qu’on puisse vous dire, vous aurez du 
mal à résister aux plaisirs du papillonnage. Retenez-vous, 
sinon votre couple risque de passer de durs moments. 
Célibataires, votre idéal amoureux pourrait voir le jour. 
Une rencontre pourrait intervenir en cette période et faire 
prendre un tournant nouveau à votre existence. Regardez 
bien dans votre entourage : l’amour vous y attendra. 

Professionnel : Soyez sur vos gardes dans votre travail. 
Certains collègues pourraient bien vous réserver une 
très mauvaise surprise et s’arranger pour démolir votre 
réputation. Regardez, écoutez, observez, mais n’en montrez 
rien. C’est ainsi que vous vous en sortirez indemne. 
Santé : Vous aurez de l’énergie et du dynamisme... pour 
quatre ! 

Lion • 23 juillet - 22 août 
Amour : Certains natifs verront avec déplaisir leur 
partenaire changer brutalement. Il s’agira alors d’accepter 
l’épreuve avec calme et résignation, en évitant des scènes 
intempestives et inutiles. Célibataires, une rencontre 
inattendue pourra transformer agréablement votre vie. 
Ne laissez pas passer cette opportunité par étourderie ou 
désabusement. 
Professionnel : Pour vous, cette période s’annonce 
passionnante ! Vous pourrez vous lancer dans des projets 
ambitieux, et vous aurez aussi la possibilité de relever 
d’excitants défis. Au fond, la plus grande difficulté consistera 
à rester très sélectif et à refuser certaines propositions, 
pourtant alléchantes, afin de ne pas tomber dans le piège 
de la dispersion. 
Santé : Vous bénéficierez d’une excellente résistance 
physique, et vos défenses naturelles fonctionneront 
efficacement. 

Vierge • 23 août - 22 septembre 
Amour :  Vos relations avec votre conjoint ou 
partenaire seront empreintes d’une remarquable 
complicité et, pour nombre d’entre vous, d’un net réveil 
de la sensualité. Célibataires, la période pourrait vous 
ménager une rencontre exceptionnelle. Cette fois vous 
n’essaierez même pas de raisonner ou de faire passer 
une foule de tests à cette personne avant de la juger 
digne de vous : ce sera pratiquement adjugé d’avance ! 
Professionnel : Beaucoup d’élan et de dynamisme au 
programme de cette période ! Vous verrez grand, vous 
viserez haut, et vos initiatives hardies auront le maximum 
de chances de déboucher sur de beaux succès. 
Santé : Une forme physique et morale à toute épreuve, 
qu’il s’agira de ne pas dilapider en menant une vie 
désordonnée. 

Balance • 23 sept - 22 octobre 
Amour : La vie de couple sera harmonieuse. Sachez 
toutefois éviter d’être négligent à l’égard de votre conjoint : 
un mot gentil, une petite attention peut faire des merveilles 
; par contre, un peu d’insouciance peut provoquer des 
dissensions inutiles. Célibataires, les amours seront intenses 
et susceptibles de durer. Mais il faudra vous méfier de votre 
actuelle attirance pour les apparences, qui risquent dans 
certains cas de l’emporter sur les sentiments et provoquer 
quelques tiraillements. 
Professionnel  :  Vous serez poussé à prendre 
d’importantes décisions concernant votre carrière, mais 
vous hésiterez, conscient de ne pas être en possession de 
tous vos moyens. 
Santé : Vous bénéficierez d’une superbe réserve d’énergie 
et d’optimisme. Loin d’un tonus ponctuel et superficiel ; il 
s’agira plutôt d’un courant de fond, très puissant.

Scorpion • 23 oct - 22 nov 
Amour : Ce sera le moment de vous donner du mal 
pour reconquérir votre conjoint ou pour approfondir vos 
relations mutuelles : vos efforts seront très largement 
récompensés. Célibataires, l’amour planera dans les 
sphères éthérées. Avec ses sentiments épurés, il vous fera 
rêver d’un élu parfait. Une fois redescendu sur terre, vous 
rencontrerez cette fois la personne qui fera votre bonheur. 
Professionnel :  Vous aurez envie que les choses bougent 
autour de vous et n’hésiterez pas à vous lancer dans un 
tourbillon de sorties et de réceptions. Cette vie mondaine 
ne sera pas inutile puisque vous en profiterez pour nouer 
des contacts intéressants. 
Santé : La vitalité sera bonne et les facultés de récupération 
excellentes. Vous n’aurez donc pas de motif d’inquiétude au 
sujet de votre santé à présent. 

Sagittaire • 23 nov - 21 déc
Amour : Vous serez surtout préoccupé de conforter votre 
union, autant par le travail en commun que par l’extension 
de la famille. Beaucoup d’entre vous auront envie de mettre 
en route le premier et peut-être le deuxième ou même le 
troisième enfant. Célibataires, vous charmerez comme 
vous respirez, c’est-à-dire continuellement et presque sans 
vous en rendre compte. Attention à la jalousie que vous 
déclencherez chez certaines personnes de votre entourage! 
Professionnel : Vous ne penserez qu’à développer 
votre activité professionnelle. Quelques coups de chance 
vous permettront de réaliser vos ambitions les plus 
chères. Veillez à ne pas pécher par excès de confiance. 
Santé : Tonus et dynamisme seront au rendez-vous. Les 
mécanismes de défense de votre organisme seront très 
efficaces et vous permettront de résister avec succès aux 
maladies saisonnières. 

Capricorne • 22 déc - 20 janv
Amour : Mettez un peu de distance entre vous et la belle-
famille si vous voulez préserver votre entente conjugale. 
Ne lui laissez aucune possibilité de s’immiscer dans votre 
vie de couple, sinon vous irez au-devant de situations 
embarrassantes. Célibataires, amour, amour, vous n’aurez 
plus que cela sur les bras ces jours-ci ! Votre horizon 
sentimental grandira si vite que vous n’en verrez pas le bout. 
Réunions, dîners, mondanités favoriseront les rencontres. 
Professionnel :  Votre objectif principal en ce moment, 
ce ne sera pas la réussite à tout prix. Loin de courir après 
les honneurs et la reconnaissance sociale, vous chercherez 
avant tout à vous lancer dans des activités qui vous 
passionnent et qui sortent de l’ordinaire. Le succès et les 
satisfactions vous sont assurés. 
Santé :  Vous serez moins sensible que tout autre à la 
fatigue ou au surmenage, capable d’efforts soutenus et 
même violents.

Verseau • 21 janvier - 19 février 
Amour : Les tensions commenceront à s’estomper. Vous 
vous rapprocherez de l’être cher, et vos sentiments seront 
plus solides. Vous serez parfaitement maître de vos 
émotions, plus lucide aussi, ce qui vous permettra de régler 
vos problèmes conjugaux en dehors de toute passion 
aveugle. Célibataires, votre situation amoureuse devra se 
stabiliser et s’améliorer. Quoi qu’il en soit, ce n’est pas le 
grand amour passionnel que vous rechercherez, mais un 
compagnon (une compagne) avec qui il puisse exister cette 
douce complicité dont vous avez besoin.
Professionnel : Vous serez capable de vous adapter avec 
la plus grande facilité à des occupations nouvelles et tirer le 
meilleur parti possible des gens et des circonstances. Mais, 
bien entendu, ces heureuses dispositions n’excluront pas 
l’effort constructif. 
Santé : En cette période, votre bien-être physique 
dépendra bien plus de votre raison que des circonstances 
extérieures. Une totale relaxation serait souhaitable.

Poissons • 20 février - 20 mars 
Amour : Les dissonances neptuniennes feront interférence 
et déstabiliseront quelque peu votre vie conjugale. Vous 
n’aurez pourtant rien à craindre si vous montrez un peu 
plus d’attention envers votre conjoint ou partenaire. 
Célibataires, vous pourrez avoir confiance au cours de cette 
période. Vos amours seront heureuses : on vous aimera et 
on vous le prouvera, on vous le dira expressément et vous 
serez plus que satisfait. 
Professionnel : Vous aurez la possibilité de vaincre les 
obstacles qui retardaient considérablement vos progrès 
dans votre métier. Après, vous pousserez un grand soupir 
de soulagement, tant vous vous sentirez libéré ! 
Santé : Ce n’est pas votre résistance physique en elle-
même qui sera touchée, et les astres vous garantiront 
même une bonne vitalité de base. Mais vous faites partie 
des signes facilement anxieux et qui résistent mal au stress. 
Tâchez d’oublier vos soucis actuels, recentrez-vous pour 
éliminer la nervosité.
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